

SEGURIDAD ALIMENTARIA

NOTA DE INVESTIGACIÓN / 3 DE SEPTIEMBRE 2020

ESTUDIO DE CASO: "SEGURIDAD ALIMENTARIA, POLÍTICAS Y GOBERNANZA: ESTRATEGIAS Y ALIANZAS EN YUCATÁN DURANTE LA PANDEMIA COVID-19"

SOLIDARIDAD CIUDADANA Y GOBERNANZA. EL CASO DE *APOYO MUTUO MÉRIDA**

La sociedad civil organizada es un conglomerado de asociaciones y grupos organizados con diferentes objetivos que contribuye a la resolución o prevención de problemas de interés común en asuntos públicos, parte de su importancia radica en la identidad organizacional que les confieren a sus integrantes. En Mérida, Yucatán hay antecedentes de organizaciones civiles desde la última década del siglo XX (Koh-Yah y Castoll-León, 2017). Sin embargo, en tiempos de la contingencia y crisis por el COVID-19, se han generado nuevas acciones de solidaridad social que han ayudado a contrarrestar las consecuencias negativas de la pandemia.

En el contexto del COVID-19, la capacidad de movilización y organización social de las personas se ha ampliado en varios ámbitos. El interés de este estudio de caso es identificar posibles redes entre órganos gubernamentales y sociedad civil, que muestren cómo se ha gestado la organización social para garantizar la seguridad alimentaria.

Hemos detectado que un ejemplo de estos procesos ha sido la conformación del colectivo *Apoyo Mutuo Mérida*. La idea inicial se dio a principios de abril de 2020, a iniciativa de una ciudadana, que en redes sociales convocó a apoyar a los que más lo necesitaran y en áreas concretas: centro de acopio, logística, y comunicación. El 12 de abril se interesaron 55 personas y el segundo día fueron más de 300. A partir de ahí emerge *Apoyo Mutuo Mérida*, cuyos principios son: autonomía, solidaridad, justicia social y la colaboración mutua.

Desde el inicio y hasta julio se creó una red de centros de acopio de alimentos y otros insumos, la cual se organiza por comisiones integrada por voluntarios: logística, transporte, tesorería, comunicación, apoyo psicológico, salud y, trabajo social; de acuerdo con protocolos de seguridad e higiene.

A partir del de 6 de agosto este colectivo ciudadano ha decidido reorientar sus esfuerzos a proyectos que involucren y promuevan la participación comunitaria de quienes necesitan el

apoyo, esto con el objetivo de colaborar en la construcción ciudadana y generar una mejor cultura alimentaria y nutricional en la comunidad, como aspecto clave para la prevención en salud.

* Entrevista realizada a Xixili Fernández el 25 de agosto de 2020 por el equipo de Observación de Seguridad alimentaria.

Fuente:

Koh-Yah, G., y Castillo-León, T. (2017). Cultura organizacional de asociaciones civiles yucatecas que realizan incidencia política. *Ciencias Administrativas. Teoría y Praxis*, 13(1). En: <file:///C:/Users/visab/Downloads/82-Texto%20del%20art%C3%ADculo-126-1-10-20180920.pdf> Fecha consultada: 31 de agosto de 2020.